

Historia del I.R.A.

1920 – Cuando Irlanda se independizó, seis condados de la provincia del Ulster eligieron separarse del resto de Irlanda y mantener la vinculación con Gran Bretaña, lo cual no fue aceptado por el Estado Libre de Irlanda como algo permanente.

1925 – Se fijó la frontera entre ambos territorios. Para la mayor parte de la población de Irlanda del Norte, protestante, esto suponía, un certificado de la prevalencia de su religión y de su posición dominante. Los católicos lo interpretaron como la última injusticia de los británicos.

1948 –El Estado Libre de Irlanda se convierte en República y el Parlamento británico ratifica la condición de Irlanda del Norte como parte del Reino Unido.

1955 –Los militares del ilegal Ejército Republicano Irlandés (IRA) inicia una campaña de atentados terroristas dirigida a lograr la unificación de las dos irlandas.

1968 –La Iglesia Católica de Irlanda del Norte lanza una campaña de derechos civiles para mejorar la situación de los Protestantes. Los disturbios son continuos.

1969 –Gran Bretaña envía a su ejército a Irlanda del Norte. Se producen los peores enfrentamientos de los últimos 50 años a pesar de las reformas de los derechos civiles.

1972 –Las tropas británicas matan a 14 manifestantes católicos en los enfrentamientos del Domingo Sangriento en Londonderry. Gran Bretaña suspende la administración protestante en Stormont, cerca de Belfast, y pasa a controlarlo directamente.

1974 –Comienza la asamblea para Irlanda del Norte en enero. 78 miembros salen elegidos. La administración ejecutiva colapsa en mayo tras la huelga de los trabajadores protestantes contra el poder compartido. Termina el control directo.

1979 –EL IRA (Ejército Republicano Irlandés, siglas en inglés) comienza una serie de atentados contra ciudadanos británicos y asesina al embajador en Holanda Sir Richard Sykes, a la portavoz del Partido Conservador en Irlanda del Norte Airey Neave y a Lord Mountbatten, primo de la Reina Isabel, en ataques separados.

1984 –Una bomba del IRA mata a cinco personas durante una conferencia del Partido Conservador británico.

1985 –Un acuerdo anglo-irlandés concede poder consultivo al gobierno de Dublín en el día de Irlanda del Norte.

1991 –Ataque con mortero del IRA en el número 10 de la calle Downing (sede del primer ministro británico). No se registra heridos.

1993 –Durante las negociaciones de paz de diciembre, Gran Bretaña ofrece al Sinn Féin (brazo político del IRA) participar en las conversaciones si termina la violencia terrorista.

1994 –El IRA anuncia un alto el fuego en septiembre. Las guerrillas lealistas pro-británicas se unen a la tregua unas semanas más tarde.

1996 –El IRA abandona la tregua en febrero mediante la colocación de una bomba en el distrito londinense de

Docklands. Mueren dos personas y a otras cien resultan heridas. Comienzan las conversaciones entre los partidos políticos sobre el futuro de Irlanda del Norte en junio pero excluyen al Sinn Fein.

1997 –El IRA anuncia un alto el fuego <<inequívoco>> en julio, dos meses después de que el Partido Laborista de Tony Blair ganara a los conservadores de John Major en las elecciones generales. Seis semanas más tarde, el Sinn Fein se une por primera vez en la historia a las negociaciones de paz.

1998 –

Abril 10 –Se firma el acuerdo de Viernes Santo tras las negociaciones entre los gobiernos británico e irlandés, y ocho partidos políticos.

Mayo 22 –Los votantes acuden masivamente a las urnas en ambos lados de la frontera irlandesa para participar en un referéndum que apoya el acuerdo de paz.

Junio 25 –Elecciones para la asamblea autonómica. Los resultados finales aparecen el día 27 y otorgan 80 escaños a los colaboradores del Acuerdo de Viernes Santo y 28 para los opositores

Agosto 15 –Un atentado con coche bomba en Omagh, en Irlanda del Norte, mata a 29 personas en el peor ataque en casi 30 años de violencia. Una escisión del IRA, llamada IRA Autenticoreivindica su responsabilidad en el asesinato el 18 de agosto, y declara un alto el fuego inmediato al día siguiente.

Septiembre 14 –Comienza a funcionar el Parlamento de poder compartido de Irlanda del Norte.

Diciembre 18 –La fuerza Voluntaria Lealista es la primera organización paramilitar en Irlanda del Norte que entrega sus armas.

1999 –

Julio 2 –Gran Bretaña e Irlanda anuncian un plan (no un acuerdo formal) para crear un gobierno de coalición en Irlanda del Norte y comenzar el desarme de las guerrillas.

Julio 15 –El plan fracasa cuando el líder unionista David Trimble boicotea la asamblea del Ulster y Seamus Mallon dimite de su cargo.

Septiembre 6 –El mediador de paz estadounidense George Mitchell comienza la reversión del proceso.

Noviembre 17 –El IRA anuncia su intención de discutir un posible desarme una vez creado el gobierno de poder compartido en Irlanda del Norte.

Noviembre 18 –Mitchell afirma que existe una base para desarmar a los bandos y crear un gobierno de coalición en la provincia.

Diciembre 1 –Irlanda del Norte consigue su propio gobierno, en coalición con los protestantes y católicos. Terminan 27 años de gobierno directo desde Londres.

2000 –

Febrero 11 –El secretario británico para Irlanda del Norte, Peter Mandelson, suspende la asamblea tras la insatisfacción protestante por los escasos progresos en el desarme del IRA.

Febrero 15 –El IRA anuncia su intención de finalizar su participación con la comisión que vigila el desarme.

Marzo 18 –El presidente de EEUU, Bill Clinton, mantiene conversaciones de paz con varios líderes de Irlanda del Norte en el día de San Patricio.

Marzo 21 –Mandelson anuncia su disposición a restaurar la administración de poder compartido en Belfast.

Abril 12 –La Reina Isabel honra al polémico cuerpo de la Policía Real en el Ulster con la Cruz de Jorge (uno de los premios más insignes en Gran Bretaña).

Abril 18 –El primer ministro británico, Tony Blair, comienza una nueva ronda de conversaciones con su homólogo irlandés, Bertie Ahern, para intentar restaurar el proceso de paz.

Abril 19 –En una declaración de Semana Santa, el IRA dice que quiere una paz permanente en Irlanda del Norte pero culpa al gobierno británico en la provincia de ser la raíz del conflicto.

Mayo 6 –Blair y Ahern anuncian que Gran Bretaña ampliará el plazo establecido por el acuerdo de Viernes Santo para restaurar las instituciones autónoma norirlandesas hasta junio de 2001.

Mayo 6 –En un comunicado oficial, el IRA anuncia su disposición a <<dejar las armas a un lado>> y permitir su inspección.

Mayo 6 –Los gobiernos británico e irlandés acuerdan que dos jefes de Estado, el ex presidente de Finlandia, Martti Ahtisaari, y el ex secretario general del sudafricano CNA, Cyril Ramaphosa, serán los encargados de inspeccionar los arsenales.

Mayo 30 –Se restablece la autonomía norirlandesa.

2001

Enero 24 –El titular británico para el Ulster, Peter Mandelson, presenta su dimisión por un escándalo de tráfico de influencias. Es sustituido por John Reid, hasta entonces ministro para Escocia.

Mayo 8 –El unionista David Trimble entrega una carta con el anuncio de su dimisión como ministro principal del Ulster, efectiva desde el 1 de julio del 2001, si para esa fecha el IRA no empezaba a entregar sus armas.

Julio 1 –Se hace efectiva la dimisión de Trimble.

Agosto 6 –La Comisión Internacional Independiente del Desarme (IICD) anuncia que un representante del IRA ha propuesto un plan para inutilizar las armas por completo y de manera verificable. Termina el plazo para que los partidos respondan al plan de paz anglo-irlandés con el que se quería salvar el proceso de paz.

Agosto 7 –El líder unionista David Trimble considera que la oferta del IRA no es suficiente y mantiene su exigencia de desarme.

Agosto 10 –Ante la falta de acuerdo sobre el desarme del IRA, John Reid suspende temporalmente las instituciones autónomas en el Ulster.

Septiembre 21 –John Reid anuncia la suspensión durante 24 horas de la autonomía norirlandesa ante la falta de avances en el desarme.

Octubre 18 –Dimisión en masa del gobierno autónomo norirlandés de los ministros unionistas, tanto del Partido Unionista del Ulster (UUP), de David Trimble, como del Partido Democrático Unionista (DUP), del reverendo Ian Paisley.

Octubre 22 –El Sinn Fein pide oficialmente su desarme, previsto en el acuerdo de paz del 10 de abril de 1998.

Octubre 23 –El ejército Republicano Irlandés (IRA) anuncia haber iniciado su desarme para salvar el proceso de paz en Irlanda del Norte, lo que supone un gesto sin precedentes en la historia de la organización terrorista.